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Esposende Cidade há 25 Anos 

No próximo domingo, 27 de maio de 2018, fará 25 anos que foi aprovada, pela Assembleia da República de 
então, a Lei n° 28/93, de 2 de julho, que elevou a vila de Esposende à categoria de cidade. 
Num dos próximos números e na oportunidade, Farol de Esposende procurará fazer uma resenha histórica 

do acontecimento. 
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\ Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em 
colaboração com o Instituto Português de Sangue, realiza colheitas de 
sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos 
dias e locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 

27 de Maio - Curvos, na Junta de Freguesia, das 9:00 às 12:30 horas, 

Caros assinantes 

Estimado assinante do Jornal Farol de 
Esposende, a Associação Forum Espo-
sendense, entidade proprietária deste 
quinzenário, vem, por este meio, solicitar 
aos assinantes que ainda não puderam 
regularizar o pagamento da assinatura 
deste jornal o façam, no mais curto espa-
ço de tempo possível. Relembramos que 
o pagamento pode ser efetuado por trans-
ferência bancária, para: 
IBAN PT50 0046 0127 0060 0251 2147 9, 

enviando, posteriormente, o comprovati-
vo para o e-mail: associacao©forum-es-
posendense.pt, juntamente com o n.° de 
contribuinte. 

A Direção 

Esposende Semanário - 
Novo Jornal no Concelho 

de Esposende 
No passado dia 10 deste mês de maio, saiu para as ban-

cas a I edição do jornal Esposende Semanário, um novo 
órgão de comunicação social concelhio, com sede em Es-
posende, que, segundo consta, é fruto de uma iniciativa do 
nosso amigo fangueiro Paulo Campos, tendo como Diretora 
Bruna Palmeira. 

Farol de Esposende felicita os responsáveis por mais 
este meio de comunicação social, com tiragem semanal, 
e augura o maior sucesso aos seus promotores, desejan-
do, ao mesmo tempo, que os leitores possam, através dele, 
ficar melhor formados e informados, sendo, certamente, 
esse o principal objetivo de quem o criou e dirige. 

O Ti João das Cornetas 
Esta figura de quem vou falar nesta crónica já dei-

xou o nosso convívio há muitos, muitos anos e só as 
pessoas já entradas na idade é que o terão conheci-
do. Durante décadas, foi utente do asilo de S. João de 
Deus, em Fão. Com paralisia num braço e numa perna, 
apoiado na sua bengala, percorria quilómetros para ir 
às festas e apreciar as bandas de música, com o ou-
vido encostado nos coretos. Ele vibrava com as peças 
musicais que as bandas executavam em longos deba-
tes e despiques, nos quais se gladiavam, em noitadas 
de fogo. Estou a falar do Ti João Climes (deturpação 
de clímaco), pois a sua mãe, Maria de Jesus Figueire-
do, assinava também como Maria de Jesus Clímaco 
(por sinal, minha avó paterna), sendo o Ti João Climes 
meu tio avó e, por isso, conheci-o bem. Mas o Ti João 
Climes, de seu nome completo João José Cardoso, 
também era conhecido por Ti João das Cornetas, só 
porque, como já disse, era um ferrenho aficionado das 
bandas de música. Ora o Ti João Climes ou das Cor-
netas, mesmo padecendo da sua deficiência, percorria 
longos quilómetros para curtir as peças que ele per-
cebia e adorava. A música servia-lhe de lenitivo, para 
amenizar a sua deficiência e discutir música, e sabia 
bem quais as bandas de música daquele tempo que 
melhor executavam a divina arte. Certa ocasião, numa 
festa "salvo erro" em Mujães, as bandas de Capareiros 
e Cervães debatiam-se, dando o seu melhor. A banda 
de Capareiros, em resposta à banda de Cervães, que 
tinha acabado de executar o "adeus", puxou "cavala-
ria rusticana". Nessa altura, um aficionado ferrenho 
da banda de Capareiros, que os Esposendenses bem 
conheciam e que apelidaram de (caminetinha) e que, 
para os lados de Ponte de Lima, era conhecido por 
"ronder, talvez uma deturpação do nome de andori-
nha, em francês, regia extra coreto, mesmo encostado 
ao Ti João das Cornetas que, com aprumo e rigidez, 
fazia o mesmo. O caminetinha, num golpe de regên-
cia impetuoso e rápido, bateu com a mão na cara do 
Ti João das Cornetas. Este, que já não estava a vê-
-lo com bons olhos, sacou da bengala e assapou-lhe 
umas bengaladas no lombo. Gerou-se grande confu-
são entre a assistência, facto que afetou as duas ban-
das, que também entraram em confronto, escacando 
instrumentos na cabeça uns dos outros. Desapartados, 
o caminetinha rumou a Durrães e o Ti João das Corne-
tas, encaminhou-se para a Fão, deixando a confusão 
para os outros. E agora deixando estes dois "fanáticos" 
da música na paz que bem merecem, vamos apontar 
o dedo a... 
Aos contentores que estão colocados na rua da No-

gueira que, por vezes, exalam mau cheiro, muito por 
culpa também de certos mijões, que aproveitam aquela 
viela para urinar e defecar ao abrigo dos contentores. 

Já aqui tenho dito que a única maneira de acabar com 
aquelas vielas, que só servem para aquilo que atrás 
disse, é demolir aqueles barracos que nelas existem, 
criando ali uma praceta. E tudo isto no coração da ci-
dade. Há uma passadeira na nacional 13 (Av. 19 de 
agosto), para atravessar para o lado do super Atlas ou 
vice-versa, porém, quem a atravessa, quando chove, 
tem que meter os pés na água, porque de um lado e de 
outro termina numa valeta por onde corre água. Fica à 
atenção de quem zela pela vida dos peões. 
Há uma rua, que vem das imediações do novo posto 

da GNR, com falta de sinais para se poder entrar, com 
segurança, na nacional 13. Fica à atenção do encarre-
gado da sinalética na cidade. 
Num rápido passeio pelas marinas e pela ponte pe-

donal, reparei que a degradação já vai avançada por 
falta de manutenção! Seja de quem for a culpa, mete 
dó ver a incúria de quem gere esses equipamentos. 
Tem-se visto vídeos muito lindos na net, onde Espo-
sende parece uma beleza, mas vão observar de perto 
e vão ver como a opinião muda radicalmente. 
Na avenida marginal, há várias caldeiras sem pal-

meiras já a caminho de dois anos. Estão à espera de 
quê? Que elas cresçam sem lá meter outras ou estão 
a aguardar que as outras sequem para ficar tudo igual? 
Já sei do que estão à espera, mas ela vem aí... 
A parteira sai da sala de partos para felicitar o velho-

te e diz-lhe: 
-É espantoso! Como é que consegue na sua idade? 
O velho sorri e diz: 
-Tem de se manter o motor a trabalhar. 
No ano seguinte, o casal aparece de novo no hospi-

tal para o nascimento do segundo filho. 
A mesma enfermeira acompanha o parto e sai para 

felicitar o nosso velhote, sorri-lhe e diz: 
-O Senhor é de facto incrível! Como é que conse-

gue? 
O velho sorri e diz: 
-É como já lhe disse, tem de se manter o motor a 

trabalhar. 
A enfermeira continua a sorrir, dá-lhe uma pancadi-

nha nas costas e diz-lhe: 
-Bom, creio que é altura de mudar o óleo, este já 

saiu preto. 
Afinal o velhote só aquecia o motor 

Não acreditam? 

Gestora da Esposende Ambiente reconhecida pela 
Ética, Responsabilidade Social e Sustentabilidade 

A Associação Portuguesa de Ética Empresarial (APEE) distinguiu a ex-Presidente do Conselho 
de Administração da empresa municipal Esposende Ambiente, Alexandra Roeger, pelo seu contri-
buto em prol da Ética, da Responsabilidade Social e da Sustentabilidade. 
A distinção à ex-gestora, atual Vice-Presidente da Câmara Municipal de Esposende, ocorreu no 

passado dia 21 de maio corrente, no Museu do Oriente, em Lisboa, no decurso da Sessão Inaugu-
ral da Semana da Responsabilidade Social, uma iniciativa anual promovida pela Associação Portu-
guesa de Ética Empresarial e a Global Compact Network Portugal, a rede portuguesa da iniciativa 
das Nações Unidas para a sustentabilidade empresarial United Nations Global Compact. A sessão 
contou com a presença do Secretário de Estado do Desenvolvimento e Coesão, Nelson de Souza. 
Alexandra Roeger foi agraciada com o Diploma de Reconhecimento e a Medalha de Mérito 

APEE, valorizando o seu empenho e dedicação aos valores da Ética, da Responsabilidade Social e 
da Sustentabilidade, referenciados por parceiros e associados da Global Compact Network Portu-
gal e da Associação Portuguesa de Ética Empresarial, num processo de consulta pública aprovado 
pela Direção da APEE. 

Esta distinção constitui o reconhecimento do trabalho desenvolvido por Alexandra Roeger na 
gestão da Esposende Ambiente, e de toda a estrutura da empresa, refletindo também os princípios 
e o rigor que norteiam a gestão do Município e, por conseguinte, das empresas do grupo munici-
pal. O Presidente da Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, realça a competência e 
mérito de Alexandra Roeger, assinalando que este reconhecimento "é da maior justiça". 
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O Município de Esposende promove, a partir de hoje, 25 de 
maio, até ao próximo dia 3 de junho, a edição de 2018 do Fórum 
da Educação. Subordinado ao tema "Educação e Património", 
pretende-se potenciar a reflexão sobre a interseção entre es-
tas duas dimensões através da exploração dos contributos que 
esta relação, de sentido duplo e com múltiplas aceções, pode 
ter para o desenvolvimento e transformação dos indivíduos, da 
comunidade e da região. Nesta linha de pensamento, um dos 
principais vetores que se procurará enfatizar é o do contributo 
do Património e da História para a construção e enriquecimento 
do currículo local, ao nível do sistema formal de ensino, assim 
como para o esboço de experiências e oportunidades educa-
doras dirigidas a todos os cidadãos. Seguindo o repto do Parla-
mento Europeu e, no contexto nacional, do Estado Português, 
também o Município de Esposende se associa, desta forma, ao 
conjunto de iniciativas que visam assinalar o Ano Europeu do 
Património Cultural. 

Programa 

25 maio, 18h15 
Fórum Municipal Rodrigues Sampaio 

Sessão de Abertura 
Benjamim Pereira, Presidente da Câmara Municipal de Espo-
sende, e José Mesquita, Delegado Regional de Educação do 
Norte 
Conferência "Educar através do Património Cultural: pon-
tes para o futuro" 
Helena Pinto, Centro de Investigação Transdisciplinar "Cultura, 
Espaço e Memória" da Faculdade de Letras da Universidade 
do Porto 
"A arte popular e seus reflexos na história local - uma pro-
posta de relação no trabalho criativo com alunos do 1.° 
CEB, em Esposende" 
João Terras - Professor, historiador de arte e monitor de Educa-
ção e Mediação Cultural na "A Oficina" - Guimarães 
Moderação: Angélica Cruz, Vereadora da Educação da Câma-
ra Municipal de Esposende 

28 maio, 21h30 
Biblioteca Municipal Manuel de Boaventura 

Tertúlia "O património dos afetos num tempo sem tempo" 
Teresa Freire, Escola de Psicologia da Universidade do Minho 
Moderação: Cristina Nogueira, Presidente da Federação das 
Associações de Pais e Encarregados de Educação do Conce-
lho de Esposende 

29 maio, 21h30 
Fórum Municipal Rodrigues Sampaio 

Painel "O Património no desenho do currículo local" - 
O Património local na Escola 

Fórum da Educação 
Sampaio Azevedo e Adília Terra, Agrupamento de Escolas An-
tónio Correia de Oliveira 
O Património como promotor de identidade 
Sandra Amorim, Escola Profissional de Esposende 
Formar cidadãos agentes de mudança - o Património 
Paula Cepa, Agrupamento de Escolas António Rodrigues 
Sampaio 
Educar: o universal e o local, entre a memória e a esperança 
José Carlos Loureiro, Escola Secundária com 3.° Ciclo Henri-
que Medina 
O Património: compromissos de um município educador 
Ana Paula Almeida e Diogo Vilarinho Zão, Câmara Municipal 
de Esposende 
Moderação: Valdemar Almeida, Universidade Católica Portu-
guesa - Porto 

30 e 31 maio 
Largo Rodrigues Sampaio 

Mostra Educativa - Entidades participantes: 
U. Minho, U. Porto, Politécnico do Porto, I. Politécnico de Viana 
do Castelo, IPCA, ISAVE, I. Universitário da Maia, U. Católica - 
Porto, U. Católica - Braga, CESPU — Ensino Superior 
Escola Secundária com 3.° Ciclo Henrique Medina, Escola Pro-
fissional de Esposende, Centro Qualifica Litoral Cávado 

30 maio 
Auditório Municipal 

"0 Futuro que procuras" 
15h 1 Conferência "A Arte da Guerra na Educação e na 
Formação" 
Ana Teresa Penim, Psicóloga Social e das Organizações e 
Mestre em Coaching 
16h45 1 Tertúlia "Percursos que inspiram" 
João Cruz, diretor operacional da PROZIS; Rute Moreda, es-
cultora; Mário Jorge Silva, Eng.° Químico; Cecília Araújo, di-
retora comercial do grupo AXIS; Hernâni Oliveira, investigador 
científico em Media Digitais e Saúde 
Moderação: José Marques da Silva 
Público-alvo: alunos do 9.° ano e do 
ensino secundário 
Co-organização: Associação de Pais e 
Encarregados de Educação da Escola 
Secundária Henrique Medina 

02 junho, 15h30 
Auditório Municipal 

SEMINÁRIO de Educação e Forma-
ção de Adultos 
"As Mãos que vês nas coisas trans-
formadas - Educação e Património" 
Co-organização: Centro Qualifica Lito-

• 

ral Cávado 
15h30 1 Sessão de abertura 
Angélica Cruz, Vereadora da Educação da Câmara Municipal 
de Esposende 
João Furtado, Diretor da Escola Secundária Henrique Medina 
José Faria, Presidente da Associação Comercial e Industrial do 
Concelho de Esposende 
José Ferreira, Presidente do Conselho de Administração da 

Zendensino 
Armando Loureiro, Coordenador do Centro Qualifica Litoral 
Cávado 
15h50 1 Painel 
"As mãos que vês nas coisas transformadas - cultura e 
território, processo(s) de aprendizagem ao longo da vida" 
Bravo Nico, Universidade de Évora, Presidente da Universida-
de Popular Túlio Espanca, Membro do Conselho Consultivo da 
Associação Portuguesa de Educação e Formação de Adultos 

"Importância da educação não-formal e informal no con-
texto de mercado de trabalho" 
José Manuel Castro, Faculdade de Psicologia e Ciências da 
Educação da Universidade do Porto, Membro do Conselho 
Consultivo da Associação Portuguesa de Educação e Forma-
ção de Adultos 
"Indicadores e tendências de empregabilidade em Portugal" 
António Leite, Delegado Regional do Norte do Instituto do Em-
prego e Formação Profissional 
Moderação: Angélica Cruz, Vereadora da Educação da Câma-
ra Municipal de Esposende 
17h10 1 Sessão de Entrega de Diplomas aos formandos de 
Educação e Formação de Adultos e de processos de Re-
conhecimento, Validação e Certificação de Competências 
17h40 1 Sessão de Encerramento 
Benjamim Pereira, Presidente da Câmara Municipal de Espo-
sende 
António Leite, Delegado Regional do Norte do Instituto do Em-
prego e Formação Profissional 
Armando Loureiro, Coordenador do Centro Qualifica Litoral 
Cávado 

Educação e Património 2018 
ft. maio a 03 jun 

Esposende organiza 
2.° Encontro de Coros Seniores de 1 a 3 de junho 

Integrado no programa Ativo Mais, da Rede Social de Esposende, o Mu-
nicípio de Esposende vai promover, nos dias 1, 2 e 3 de junho, a segunda 
edição do Festival de Coros Seniores. O evento pretende divulgar e promo-
ver o trabalho que é desenvolvido a nível musical junto das comunidades 
seniores. Esta edição integra a realização de três concertos em diferen-
tes locais do concelho, sendo que, além do Coro Sénior de Esposende, o 
evento vai contar com a participação do Orfeão de Paranhos e do Coro da 
Universidade Sénior de Vieira do Minho. 
O concerto de abertura, no dia 1, às 21h30, estará a cargo do Orfeão de 

Paranhos — Porto, sob a direção musical do Maestro Sérgio Martins, tendo 
como palco a Igreja Paroquial de Antas. 
No dia 2, à mesma hora, na Igreja Paroquial de Belinho, apresenta-se o 

Coro da Universidade Sénior de Vieira do Minho, sob a direção do Maestro 
José Teixeira. A encerrar esta edição. 
No dia 3, às 17h00, na Praça do Município, o Coro Sénior de Esposende, 

dirigido pelos maestros Ana Carolina Capitão e Luís Miguel Clemente, apre-

senta o concerto "Canções da nossa vida". Todos os concertos têm entrada 
livre, dirigindo-se à comunidade em geral. 
O projeto do Coro Sénior de Esposende é desenvolvido em articulação 

com todas as Instituições Particulares de Solidariedade Social do concelho 
com valência para a terceira idade e conta com a colaboração das Juntas 
de Freguesia. O projeto envolve a participação de quase duas centenas de 
idosos, que, através da interpretação de cantigas tradicionais portuguesas, 
têm vindo a estimular as suas capacidades cognitivas e intelectuais e a pro-
mover a sua interação na comunidade e com as instituições. Trata-se de um 
trabalho assente numa parceria alargada efetiva e dinâmica, que potencia 
as mais diversas sinergias em termos de bem-estar, inserção e participação 
social, bem como a melhoria das condições e qualidade de uma velhice 
bem-sucedida. 

Recorde-se que o Coro Sénior de Esposende foi agraciado com uma 
Menção Honrosa do Prémio BPI Seniores 2016, destinado a apoiar projetos 
que promovam a melhoria da qualidade de vida e o envelhecimento ativo. 
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Alunos de Esposende com ideias empreendedoras 
Decorreu no auditório da Escola Secundária com 3° Ciclo Henrique Medina, em Esposen-

de, a final do Concurso Municipal de ideias, no âmbito da Primeira Edição do Projeto UP 
Cávado: Empreendedorismo nas Escolas. Desta final resultaram dois projetos vencedores: 
Safe Student e Lap Power Sun. Apurados para o Concurso de Ideias Internnunicipal, estes 
estudantes da Escola Secundária Henrique Medina e da Escola Profissional de Esposende 
marcarão presença, no próximo dia 2 de junho, no Auditório Municipal de Barcelos. 
A Final do Concurso Municipal contou com a participação das 12 equipas, apuradas no 

município de Esposende, envolvendo 39 alunos e quatro professores, e contou com a pre-
sença da Vereadora da Educação do Município de Esposende, Angélica Cruz, o vereador 
para as Atividades Económicas e do Primeiro Secretário da CIM Cávado, Luís Macedo. 

Este projeto que pretende evidenciar ideias de negócio inovadoras terminará, a 15 de 
junho, numa sessão em que participam representantes da CIM Cávado, do Alto Minho e da 
Galiza, em concurso agendado para o Museu da Geira, em Terras de Bouro. 
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Município de Esposende promove hábitos saudáveis 
uE EsposZ E Conforme havíamos anunciado na última edição deste quin-

zenário, realizou-se nos passados dias 12 e 13 deste mês, a 
4.a edição Feira da Saúde, evento promovido pelo Município de 
Esposende, com dois objetivos gerais definidos: apresentar os 
serviços de saúde existentes no concelho e promover, junto da 
população, a prática de hábitos de vida saudáveis. 
"Queremos contribuir para a melhoria da qualidade de vida da 

nossa população e, através da realização desta feira, proporcio-
namos a mostra dos serviços existentes no concelho, principal-
mente aqueles que não beneficiam de tanta exposição mediá-

tica", referiu o presidente da Câmara Municipal de Esposende, 
Benjamim Pereira, durante a visita que efetuou, acompanhado 
pela vice-presidente, Alexandra Roeger. 

Por sua vez, Alexandra Roeger, responsável pelo Pelouro da 
Saúde Pública, vincou o facto de esta iniciativa se inserir no Plano 
Municipal de Saúde Pública, do qual constam outras medidas, 

como a comparticipação na compra de medicamentos por pessoas 
carenciadas, a aposta na qualidade e segurança alimentar. Para breve está a apresentação de diversos eixos estratégicos, medidas e ações que pretendem potenciar a participação da comunidade. 
Apesar da chuva, foram muitos aqueles que se deslocaram à Zona Ribeirinha de Esposende, onde tiveram a oportunidade de realizar rastreios, eletrocardiogramas, avaliar a tensão arterial ou en-

tregar-se a uma aula de meditação. Porém, nos 18 expositores puderam colher informação sobre outras técnicas e serviços disponíveis, desde as medicinas alternativas aos centros de reabilitação e 
aconselhamento nutricional. O Município de Esposende pretende desenvolver uma política verdadeiramente integradora, assumindo-se como principal potenciador de um território saudável. Ao epíteto 
de município amigo do desporto, pretende-se associar uma forte componente informativa na área do bem-estar, numa perspetiva abrangente e integradora de promoção da saúde. 

Nesta 4.aa edição da Feira da Saúde participaram as seguintes empresas e instituições: AquaNatura - Peixes Doutores/Doctor Fish, Naturhouse Esposende, IRISMED - Clínica de Medicina Integrati-
va, Farmácia Higiénica, Associação Portuguesa de Paramiloidose, Laboratório de Análises Clínicas Joaquim J. Nunes Oliveira, CIPES, Associação Humanitária dos Dadores de Sangue, Centro Clinico 

Diogo Cardoso, Fisioterapia Avançada Costinha, Santa Casa da Misericórdia de Fão, Farmácia Gomes, Bombeiros Voluntários de Fão, Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Esposende, 
Santa Casa da Misericórdia de Esposende, Clinica Foz Cávado, Lda., Centro Terapêutico de Fão e a Delegação de Marinhas da Cruz Vermelha Portuguesa. 

Cimeira da Vida - Esposende aposta no Encontro Luso-galaico da Associação 
envelhecimento bem-sucedido 

O Município de Esposende está apostado 
em garantir um envelhecimento bem-sucedi-
do da comunidade, garantiu a Vice-Presiden-
te da Câmara Municipal, Alexandra Roeger, 
na abertura da Cimeira da Vida — Olhares 
sobre a longevidade, evento que teve lugar 
no passado dia 18, no Auditório Municipal de 
Esposende, numa organização conjunta da 
empresa municipal Esposende 2000 e da Câ-
mara Municipal de Esposende, em parceria 
com o Instituto Politécnico de Viana do Cas-
telo ( IPVC), refletindo sobre as dimensões de 
intervenção na promoção do envelhecimento 
bem-sucedido, evidenciando a necessidade 
de reformular valores e representações so-
ciais sobre a longevidade. 
A Vice-Presidente da autarquia salientou 

que Esposende dispõe de um conjunto de 
infraestruturas e condições naturais que con-
correm para proporcionar bem-estar, saúde e 
qualidade de vida à comunidade, realçando 
também que o Município tem vindo a apostar 
na implementação de um conjunto variado de 
políticas, nas mais variadas áreas, nomeada-
mente no plano do desporto e da saúde, com 
o intuito de assegurar um envelhecimento 
ativo e saudável. Lembrou que, no âmbito da 
Rede Social de Esposende, que envolve mais 
de 30 parceiros, decorre, ao longo de todo o 
ano, um conjunto alargado de atividades. A tí-
tulo de exemplo, referiu o programa "Dar Vida 
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aos Anos", desenvolvido pela empresa mu-
nicipal Esposende 2000, que "em muito con-
tribui para a melhoria das condições de vida 
da população idosa". Alexandra Roeger deu 
também nota de que o Município estabeleceu 
um protocolo com a Associação Dignitude, 
para a implementação do "Programa abem", 
garantindo o acesso a medicamentos às pes-
soas com dificuldades económicas. Referiu 
ainda que o Plano Estratégico Municipal de 
Promoção do Bem-Estar Animal, apresentado 
publicamente no dia 15 de maio, se reveste 
de singular importância, na medida em que 
integra projetos inovadores, nomeadamente 
o "Pegadas", um projeto de intervenção social 
que prevê a interação de animais com gru-
pos muito específicos, entre os quais idosos. 
Ainda no plano da intervenção social, a Vice-
-Presidente do Município salientou o trabalho 
desenvolvido pelas IPSS's do concelho e a 
aposta das instituições na especialização e 
na qualificação dos seus técnicos. 
O Presidente do Conselho de Administra-

ção da Esposende 2000, António Maranhão 
Peixoto, destacou a importância de promo-
ver um envelhecimento bem-sucedido, como 
forma de garantir uma maior longevidade e 
qualidade de vida, destacando assim a per-
tinência e relevância da Cimeira da Vida e do 
tema que lhe está associado. Atendendo às 
temáticas em debate e ao excelente painel 
de oradores, expressou a convicção de que 
o evento será profícuo e proporcionará um 
maior conhecimento sobre estas matérias. 
Em representação do Presidente do Insti-

tuto Politécnico de Viana do Castelo ( IPVC), 
Cada Faria referiu que esta iniciativa resulta 
da parceria com o Município de Esposende, a 
quem elogiou as políticas sociais, nomeada-
mente no plano da promoção de um envelhe-
cimento ativo. Sublinhou a importância des-
ta cimeira, enquanto espaço de debate e de 
partilha, felicitando o Município pela iniciativa. 

Nacional da Espondilite Anquilosante 
Esposende acolheu, no passado dia 5 de 

maio, o XII Encontro Luso-galaico da Asso-
ciação Nacional da Espondilite Anquilosante 
(ANEA). A iniciativa, organizada pelo núcleo 
regional de Braga desta associação sem fins 
lucrativos, decorreu no Fórum Municipal Ro-
drigues Sampaio, onde vários especialistas 
em saúde abordaram temas relacionados 
com esta doença. A espondilite anquilosante 
é uma doença crónica, que se caracteriza por 
uma inflamação na zona lombar, com muita 
rigidez matinal e que pode levar a uma inca-
pacidade permanente. Para evitar sequelas 
graves, os doentes com esta patologia devem 
efetuar exercício físico, hidroterapia, tomar 
medicação anti-infla-
matória e ser acom-
panhados por várias 
especialidades, no-
meadamente reuma-
tologia. 
A Vice-Presidente 

da Câmara Municipal 
de Esposende, Ale-
xandra Roeger, que 
detém o pelouro da 
Saúde Pública, assu-
miu o papel de anfi-
triã, dando nota aos 
participantes da ação 
e dos projetos desen-
volvidos pelo Municl-

E 

pio no plano da promoção da saúde, realçan-
do também a disponibilidade e interesse da 
autarquia em receber este tipo de eventos, 
na medida em que em muito contribuem para 
o conhecimento, a partilha e a promoção da 
qualidade de vida dos cidadãos. 

Integrado neste encontro, os participantes 
tiveram também oportunidade de visitar o 
Centro de Interpretação de S. Lourenço, em 
Vila Chã, equipamento municipal que pro-
move a exposição e a divulgação do espólio 
arqueológico, reconstruindo a História da ocu-
pação do território, através dos dados e dos 
vestígios arqueológicos. 

Criada nova Associação 
no Concelho de Esposende 

No passado dia 29 de março, foi criada mais uma Associação concelhia, no caso denominada 
Mais Esposende - Associação Cívica, tendo iniciado a sua atividade no dia 25 de abril de 2018. 
Entretanto, no dia 12 do corrente mês, teve lugar a abertura das portas da sua sede, sita na Rua 
João Amândio, n.° 28, na cidade de Esposende. Na oportunidade, os seus responsáveis fizeram 
chegar à nossa redação uma pequena nota de imprensa, que passamos a transcrever na integra. 
"No passado dia 12 de maio, pelas 18.00 horas, teve lugar a abertura da sede da Mais Espo-

sende - Associação Cívica. A iniciativa, que juntou cerca de 70 pessoas, pretendeu dar a conhecer 
as instalações, valências, campos de ação e naturalmente os órgãos sociais que compõem a 
associação agora criada. 

Estiveram presentes, para além dos elementos que fazem parte da assembleia geral, conselho 
fiscal e direção da Mais Esposende, os seus familiares, sócios e representantes de algumas enti-
dades convidadas e que se quiseram juntar a este "pontapé de saída" desta associação que pre-
tende alicerçar a sua ação ao nível da cidadania e formação cívica, da solidariedade e apoio social, 
da cultura e ainda na 
promoção de iniciativas 
de âmbito recreativo, 
desportivo e de lazer. 
Dado este passo, 

vai agora a Mais Espo-
sende estabelecer um 
conjunto de ligações e 
parcerias ao nível lo-
cal, que lhe permitam 
exercer a sua atividade 
e o cumprimento dos 
seus objetivos, de for-
ma articulada com as 
entidades e instituições 
locais." 
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Museu Municipal de Esposende comemora 25 anos de atividade 
O Dia Internacional dos Museus e Noite dos Museus, que 

se assinalou a 18 de maio, marcou o arranque do programa 
comemorativo do 25.° aniversário do Museu Municipal (1993-
2018), que o Município de Esposende vai levar a efeito, até 19 
de agosto de 2019, e que contará com um conjunto variado 
de iniciativas, desde exposições, tertúlias, workshops e visitas 
guiadas. 

Entretanto, no referido dia 18, a Sala dos Azulejos de um dos 
mais lindos edifícios da cidade, cuja obra de remodelação, na 
década de 90 do século passado, significou um enorme esforço 
financeiro, conforme aludiram os autarcas de então, foi peque-
na para receber tantas pessoas que quiseram assistir e partici-
par na Tertúlia "(Re)Visitando 25 anos do Museu Municipal de 
Esposende", tertúlia que juntou à mesa Alberto Figueiredo e 
Albino Penteado Neiva, Presidente da Câmara Municipal e Ve-
reador da Cultura, em 1993, e o atual Presidente do Município, 
Benjamim Pereira, e a Vereadora da Cultura, Angélica Cruz, 
que mantiveram interessante conversa entre si e com o públi-
co, recordando iniciativas que marcaram e marcam o percurso 
deste equipamento cultural, bem como evidenciaram novos 
projetos e estratégias culturais do Município que assegurarão 
a continuidade deste projeto inicial. Esta tertúlia "propôs" ainda 
uma visita guiada emocional à memória do aniversário da aber-

! tura oficial do Museu em 1993. 
Durante as intervenções, Benjamim Pereira destacou a "dinâ-

mica, sem paralelo na região", desenvolvida pelo Município de 
Esposende, apontando a Rede de Museus Municipal como um 
exemplo da maximização de resultados que se pretende obter. 
"Essa rede reúne 24 instituições: três museus; cinco núcleos 
museológicos; 15 coleções visitáveis e um Centro Interpretati-
vo", conforme recordou o Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, lembrando que os Museus do Junco, em Forjães, 
e do Sargaço, em Apúlia, serão uma realidade muito em breve. 
"Temos procurado parceiros, para ultrapassar as dificuldades 
que o Estado coloca, nomeadamente com a Universidade do 
Minho, com o Instituto Politécnico do Cávado e do Ave ou com 

' o Fórum Esposendense." E, como que respondendo ao repto 
de Alberto Figueiredo, anotou que será no âmbito de parcerias 
que "pretendemos intervir no Forte de S. João Batista, onde o 

Dia Internacional 
dos Museus 

Desvendamos, recentemente, as cores do próximo mural 
AMAReMAR, com ilustração e conceito construídos pela comu-
nidade participante, no passado ano de 2017, ao longo de 12 
sessões e 26 horas! 

nosso projeto contempla uma forte componente museológic,a". 
Alberto Figueiredo voltou a evidenciar a sua intenção, desde 

sempre, de pugnar pela instalação do Museu do Mar, no For-
te de São João Baptista, deixando essa intenção a Benjamim 
Pereira. De resto, o antigo Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende reforçou a sua perspetiva do papel de uma autar-
quia: "pensar para além do tempo e para além de nós próprios". 
Essa foi a motivação da intervenção no atual Museu Municipal, 
lembrando que, "em 1992, a autarquia tinha no terreno obras 
no valor de 25 milhões de euros", considerando que o investi-
mento feito em Esposende contribuiu para "o orgulho que mui-
tos esposendenses sentem na sua sede de concelho". E foi 
neste contexto que Alberto Figueiredo relembrou homens de 
Esposende que, com o seu contributo como verdadeiros espo-
sendenses, também ajudaram e muito a engrandecer o conce-
lho de Esposende, como foi o caso, de entre outros, do Eng.° 
Oliveira Martins, figura de relevo marcante e que merece ser 
publicamente homenageada. 
O vereador da Cultura, à data da inauguração do Museu Mu-

nicipal, Albino Penteado Neiva, vincou "a sagacidade do então 
Presidente da Câmara que fez forte aposta na cultura, enquan-
to outros municípios lutavam por obras de água e saneamento". 
O antigo vereador defendeu, ainda, a exposição da coleção do 
Museu Municipal. 

O Museu Marítimo de Esposende, que se associou natural-
mente às comemorações nacionais do Dia Internacional dos Mu-
seus, assinalado no passado dia 18 de maio corrente, decidiu, a 
partir desse dia e até ao fim do corrente ano, facultar entradas 
gratuitas aos seus visitantes. 

Horário de funcionamento: 
Terça-feira a domingo, das 10h às 12h e das 14h às 18h 
(última entrada 30 minutos antes do fecho dos Serviços: 

11h30 e 17h30). 

Comunidade AMAR e MAR 
A inspiração da ilustração partiu de todo o ambiente ligado à 

Terra e ao Mar do nosso concelho. 
No passado -dia 17 de Maio, foi dada a conhecer a ilustração 

que será aplicada e pintada nas paredes do Cantinho dos Pes-

A atual vereadora da Cultura, Angélica Cruz, considerou que 
este tipo de tertúlias facultou a possibilidade de auscultar "li-
ções de vida de homens e mulheres que querem comprometer-
-se com o desenvolvimento do nosso território". Relativamente 
ao Museu Municipal, a vereadora defendeu um trabalho de 
abertura a todo o concelho, materializado no projeto em curso 
"À descoberta de..." que promove visitas históricas a cada fre-
guesia de Esposende. 
A iniciar a sessão, o Coro Ars Vocalis, sob a direção de 

Helena Venda Lima e acompanhado por Diogo Zão ao pia-
no, brindou os presentes com soberbos momentos musicais, 
seguindo-se a projeção de um filme sobre o percurso do ano 
inaugural deste equipamento, que, durante vários anos, teve a 
responsabilidade de ser o único espaço cultural no concelho 
destinado ao grande público, aberto diariamente com programa 
próprio, constituindo-se como o primeiro marco da cultura e da 
dinâmica cultural local. 
Desde a sua abertura, o Museu Municipal contabiliza mais 

de 40 exposições, com destaque para as principais que se per-
petuam através de 10 catálogos de especialista e 5 Roteiros 
pedonais, sempre a propósito do património cultural da cidade 
e do concelho. Pelo Serviço Educativo passaram mais de 30 
mil alunos, oriundos de vários pontos do país e do estrangeiro, 
em programas educativos para a comunidade escolar. 

cadores e logo se decidirá se há interesse em fazer parte deste 
projeto. 
Toda a gente pode participar a partir dos 5 anos de idade. 
Entretanto, as pinturas já se iniciaram com grande entusiasmo. 
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Escola Profissional de Esposende 
EPE RECEBE TROFÉU "PROFESSOR HONORÁRIO" 

11».111 IR A EPE esteve presente, no 
dia 18 de maio, na Escola Se-
cundária de Rocha Peixoto 
associando-se às comemo-
rações de mais um aniver-
sário deste estabelecimento 
de ensino da Póvoa. O jantar 
destinado à Comunidade Edu-
cativa foi confecionado e ser-
vido pelos nossos alunos dos 
cursos Técnico de Cozinha/ 
Pastelaria e Técnico de Res-
taurante/Bar - turmas TR11, 
TRB1 e dois alunos da turma 

TRIO, sob orientação dos professores Artur Gomes, Joaquim Lapeiro e Mariana Capi-
tão. Na cerimónia de entrega de Diplomas, a EPE foi agraciada com o TROFEU "Profes-
sor Honorário 2018", que significa o reconhecimento pelo trabalho em parceria ao longo 
de quase uma década. Um Troféu que muito nos honra e enche de orgulho e prova que 
juntos podemos fazer mais e melhor em prol das comunidades que servimos! A nossa 
Comunidade Escolar está de parabéns. Obrigada, ESRP! 

UM DIA RADICAL NO RATES PARK 

No dia 16 de maio, os alunos da turma Técnico de Gestão do Ambiente, acompanha-
dos pelos professores João Jaques e Elisabete Rodrigues, deslocaram-se ao RATES 
PARK, parque aventura na freguesia de Rates, na Póvoa de Varzim, para realizar al-
gumas atividades radicais, como por exemplo paintball, tiro ao alvo, parede aventura 
(escalada), pedalkart, arborismo e slide. Esta atividade foi organizada no âmbito das 
disciplinas de Área de Integração, Conservação da Natureza e Qualidade Ambiental 
e pretendia que os alunos superassem alguns dos seus receios e desenvolvessem o 
trabalho de equipa em contacto com a natureza. Pelo meio da aventura realizou-se um 
piquenique marcado pela descontração e boa disposição, que permitiu trocar impres-
sões sobre as experiências recentes e fechar o ano com chave de ouro. Bom estágio 
para todos! 
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"FAMILY SUNSET" NA ALFACOOP 
Alunos do 2.° ano do curso 

Técnico de Apoio à Infância-
-TAI4 marcaram presença na 
"Sunset Family - White Party" 
organizada pela Alfacoop, no 
final da tarde de 18 de maio. 
As alunas animaram as crian-
ças com modelagem de ba-
lões, pinturas faciais e outras 
atividades que fizeram as delí-
cias dos mais pequenos! 

SEMINÁRIO "TURISMO CRIATIVO" 
Decorreu, no dia 17 de 

maio, o "Seminário Interna-
cional de Turismo Criativo", 
no Auditório Municipal de 
Esposende, subordinado 
ao tema "Gastronomia: uma 
aposta 'glocal' nas experiên-
cias criativas", organizado 
pelo município local. Os alu-
nos do curso Técnico de Tu-
rismo Ambiental e Rural mar-
caram presença no evento, 
tendo assistido às comunica-

ções de oradores internacionais, com provas dadas na matéria, bem como de técnicos 
nacionais que deram a conhecer projetos portugueses. Este evento visou despertar para 
o Turismo Criativo, enquanto processo gerador de dinâmicas locais e de práticas com 
menor custo e com menos impactes ambientais, sendo um setor que propicia também o 
desenvolvimento de atividades que estimulam a procura em época baixa, e, consequen-
temente, atenua os efeitos nefastos da sazonalidade. Para os nossos alunos a participa-
ção no seminário foi um excelente momento para contactar com técnicos, empresários 
e alunos do setor turístico, bem como para complemento dos conteúdos abordados em 
sala de aula. O secretariado e apoio de sala esteve a cargo de alunos do curso Técnico 
de Receção e o coffee-break foi servido pelos alunos do curso Técnico de Restauração. 

és 

ou 
não 
éS? 

EPE ASSOCIA-SE A PROJETO SOLIDÁRIO 
A EPE colaborou com a Associação 

Desportiva de Esposende e o ADE-Proje-
to Solidário, servindo um coffee-break na 
"Palestra de Nutrição para o Desporto", 
realizada na tarde de 19 de maio, no Au-
ditório Municipal de Esposende. Alunos do 
1.° ano do curso Técnico de Restauração-
-TR11, sob orientação do professor Joa-
quim Lapeiro, organizaram o serviço. Foi 
com muito gosto que a EPE se associou 
a este projeto solidário que visa a angaria-
ção de fundos e apoios para que crianças 
com dificuldades económicas possam ter 
todas as condições para a 

prática desportiva. Mais uma parceria 
que permitiu divulgar a EPE junto de pú-
blicos diversificados e por em prática valo-

escolassolidárias res que tanto defendemos: Somos Escola 
fundação edp Solidária! Obrigada aos nossos alunos e 

professores! 
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AULA PRÁTICA NO AXIS OFIR 
No dia 3 de 

maio, a turma 
Técnico de Res-
tauração-TR11, 
da vertente de 
Restaurante/Bar, 
orientada pelo 
formador José 

Belo, deslocou-se ao Hotel Áxis Ofir, onde teve a oportunidade de ter uma experiência 
prática na sua área de formação. Os alunos, divididos em vários grupos, com distintas 
tarefas, mas num trabalho de equipa, na área do Restaurante principal e Bar, colabo-
raram em conjunto com os profissionais daquela unidade hoteleira, na preparação e 
mise-en-place nas primeiras refeições das Seleções Nacionais de Futebol sub-16 de 
Portugal, França, Bélgica e Suíça que vieram estagiar e competir num torneio internacio-
nal. Os alunos mostraram-se bastante motivados e empenhados nas suas tarefas, num 
local de referência e dimensão, bem como pelas particularidades do serviço, mostrando 
muita à-vontade e boa postura e coordenação entre si como equipa e com os outros 
colaboradores do hotel. 
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EálicadaArada energies nouvelles 

Página das Escolas (XXI) 
Neste número de Farol de Esposende, publicamos a XXI edição da rubrica "Página das Escolas", com textos e notícias produzidos por alunos das escolas e agrupamentos de escolas do nosso con-

celho, em muitos casos e como é óbvio, com superior orientação dos seus professores. Trata-se de uma página cultural, patrocinada pelas conceituadas empresas EDF EN e a EÓLICA DA ARADA, 
conhecidas no universo das energias renováveis, sedeadas administrativamente em Esposende, visando, particularmente, criar e desenvolver nos jovens estudantes o gosto pela escrita e também 
pela leitura. 

Na presente edição deste quinzenário, com data da 25 de maio de 2018, tornamos públicos textos e trabalhos produzidos por alunos da Escola Básica António Correia de Oliveira e da Escola Básica 
de Apúlia, integradas no Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira, Esposende. 

25 de Abril 
Antigamente, vivia-se numa ditadura, 
Em que Portugal tinha má estrutura. 

Coitadas das pessoas 

Foram para a guerra colonial, 
Ficavam magoadas, 
Feridas ou maltratadas, 
Que problema tinha Portugal! 

Antes do 25 de abril 
Não se podia votar 
ou mal do governo falar, 
Mas ainda veio a PIDE 
Para tudo piorar!!! 

Não se faziam obras 
E o povo passava fome! 

Tudo se gastava nas guerras coloniais 
E não havia casas nem hospitais. 

Na madrugada de 25 de abril, 
Na rádio ouviu-se cantar 
E depois do adeus 
Era a senha combinada! 
E a revolução nasceu 
Como uma emboscada. 

Com a revolução dos cravos 
A ditadura acabou, 
E a guerra terminou. 
Com os cravos nas espingardas 
A paz se simbolizou. 

Pelas ruas da capital 
Cantou-se Grândola Vila Morena 
Em cada rosto um amigo 
E o povo é quem mais ordena! 

A liberdade de expressão 
Já podemos ter! 
As colónias independentes 
Passaram a ser 
E os exilados políticos 
A Pátria puderam rever. 

O dia da Mãe 
O dia da mãe 
É muito especial. 
Como o amor de mãe 
Não há igual. 

Ser mãe 
É a melhor coisa do mundo 
Porque ela toca-nos sempre, 
Bem lá no fundo. 

Uma mãe sofre, 
Quando estamos a chorar, 
Mas com a sua compaixão, 
Ela consegue-nos sempre alegrar. 

Uma mãe é uma companheira, 
Ajuda-nos em momentos bons e maus, 
E gosta de estar connosco na brincadeira. 

Uma mãe é incrível, 
Só por aquilo que faz. 
É de tudo capaz 
E a todos satisfaz. 

João Fernandes, 5°B 
Escola António Correia de Oliveira 

A Primavera 

Passam os dias a ser mais longos 

Ruído dos pássaros já ouvimos 

Imagens bonitas ela tem 

Mostrando alegria e cor 

As suas flores são lindas 

Voando alegremente os passarinhos 

É uma estação lindíssima 

Revemos o sol novamente 

Adoro a primavera! 

João Fernandes, 5°B 
João Fernandes, 5°B 

Escola António Correia de Oliveira 

A violênci▪ a escolar não é uma brincadei▪ ra 

Escola António Correia de Oliveira 

No meu ponto de vista, a violência escolar não é uma brincadeira, uma vez que é um pro-
blema que preocupa a sociedade em geral. 
A meu ver, a violência escolar é manifestada por alunos agressivos que querem descarre-

gar os seus problemas, tentando manter uma imagem forte e autoritária perante os colegas. 
Em primeiro lugar, a violência é o reflexo da sociedade em que vivemos. Há vários tipos de 

violência, cofno: virtual, física, psicológica e verbal. 
Os alunos muitas vezes gozam com os outros, mas isso só provoca ódio e esse vai-se 

espalhando por todos. 
Em segundo lugar, acho que os alunos que provocam e humilham os colegas, provavel-

mente, não estão felizes, porque ao humilhar os outros não ganhamos nada com isso. 
Por outro lado, os alunos revelam-se cada vez mais agressivos e reagem de forma im-

pulsiva perante determinadas situações de conflito, tendo dificuldade em controlar as suas 
emoções. 
A maioria dos estudantes não estão preparados emocionalmente para lidar com situações 

adversas e daí têm dificuldade em enfrentar o insucesso, não sabendo perder. 
Importa dizer que as escolas não estão suficientemente preparadas para enfrentar esta 

realidade cada vez mais visível. Os alunos são cada vez mais problemáticos por falta de 
estrutura familiar e regras de boa educação, e a escola, para além dos professores, não tem 
meios ao dispor para poder atuar. Tal situação agrava-se também pelo número insuficiente 

de assistentes operacionais disponíveis em cada escola para poder ajudar e poder intervir, 
participando as situações de risco e violência. 
Por outro lado, os pais, hoje em dia, estão muito ocupados e têm muito pouco tempo para 

acompanhar os filhos, levando a que estes se refugiem nas tecnologias e na internet, assis-
tindo a filmes violentos e jogando jogos violentos. 

Importa acrescentar que os alunos têm muitas vezes comportamentos agressivos moti-
vados por um ambiente familiar problemático, onde são vítimas de abandono, maus-tratos, 
negligência, etc. 
Para além de que o desrespeito para com os professores e assistentes operacionais, quer 

seja através de insultos, ameaças, chantagem e violência física, é outro sinal revelador de 
violência escolar. 
Por todas estas razões, todos, de um modo geral, têm que estar mais atentos a esta rea-

lidade da violência escolar. É preciso disponibilizar mais medidas de apoio às escolas para 
estas poderem atuar e acompanhar nas situações de violência. Também é preciso os pais 
darem mais atenção aos seus filhos e tentar que percebam os valores fundamentais de 

respeito, tolerância e educação que todos 

Página pátrocinada por: devemos ter. Para finalizar, não devemos 
ter medo de denunciar quando somos ví-
timas de violência. 

João Miranda de Sousa Femandes, 5.° B 
Escola António Correia de Oliveira 

O Agrupamento António Correia de Oliveira 

gravou o DVD - " VOZES DA NOSSA TERRA 
O projeto «Vozes da Nossa Terra» juntou a comunidade educativa do 

Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira com três grupos mu-
sicais do concelho de Esposende, numa produção discográfica profissio-
nal para posterior edição em formato DVD. 
Alunos, professores, pessoal não docente e encarregados de educa-

ção, todos foram convidados a participar nos ensaios e gravações de um 
DVD com canções tradicionais portuguesas, juntamente com a participa-
ção dos grupos musicais do concelho de Esposende (Coro de Pequenos 

Cantores de Esposende, grupos folclóricos de Palmeira de Faro, Banda 
Filarmónica de S. Paio de Antas), que terão neste DVD uma montra para 
o trabalho por eles desenvolvido. 
Com o reconhecimento dos Ministérios da Educação e da Cultura, o pro-

jeto «Vozes da Nossa Terra» é uma iniciativa da produtora Clave de Soft 
(~w.davedesoft.pt) que tem por objetivo criar laços entre os alunos de 
um agrupamento de escolas e os grupos musicais do concelho onde este 
se insere, através da produção e edição de um DVD, onde cada grupo 

grava o seu videoclip, promovendo, assim, o conhecimento e o intercâm-
bio entre crianças e jovens e músicos da terra. 
As gravações deste trabalho foram realizadas nos dias nos passados 

dias 21, 22 e 23 de março, no Auditório Municipal de Esposende. 
Como corolário deste trabalho, será organizado um espetáculo para a 

apresentação do DVD. A comunidade educativa e os grupos musicais su-
birão, então, ao palco para interpretar, agora ao vivo, as canções gravadas 
no DVD, com projeção simultânea dos videoclipes em ecrã gigante. 
Pelo impacto que tem no concelho, o projeto teve e tem o apoio da Câ-

mara Municipal de Esposende, nomeadamente no transporte de alunos 
para o local da gravação. 

Este projecto teve como coordenadora a Professora Filomena Oliveira, 
professora do Educação Musical, que também foi autora da letra e co-au-
tora da música do hino do Agrupamento, que será uma identidade a partir 
deste ano letivo. 

Trabalho realizado por Ana Silva, David Hipólito, Isabel Fernandes, Luana Gomes, Rodrigo 
Martins, Tiago Laranjo e Zara Silva, todos do 8° A, e Ana Gaifém, Diogo Eusébio, Lara Lima, Mário 

Neiva, Pedro Gomes, Raquel Viana e Renata Batista, estes do 8° C. 

A minha opinião sobre o telemóvel 
Na minha opinião, o telemóvel é bastante útil e adoro utilizá-lo para me divertir. 
Ein primeiro lugar, este dispositivo eletrónico, como já disse, diverte-me. Posso jogar jogos, falar com as 

minhas amigas e pesquisar sobre as coisas que mais gosto, imagens e vídeos. Por outro lado, acho que 
o telemóvel vicia-me demais e fico muito tempo a utilizá-lo, quando podia estar a brincar no jardim ou a 
jogar jogos de tabuleiro. 
Em segundo lugar, acho que é bastante útil. Podemos pôr alarmes de manhã para não nos atrasarmos 

para a escola, para ligar aos pais caso necessário e para fazer pesquisas para trabalhos da escola. 
Seguidamente, acho que esta tecnologia não serve só para cansar a vista, mas também para a iluminar, 

através da observação de papéis de parede agradáveis e imagens e frases inspiradoras, e para relaxar a 
mente, ouvindo as nossas músicas preferidas. 
Para finalizar, considero que hoje em dia existem muitas redes sociais perigosas que muitas crianças 

usam sem autorização dos pais. 

Em síntese, acho que o telemóvel é útil, relaxante e divertido, mas um pouco perigoso e viciante. 

Júlia Martins, 5°C 
Escola António Correia de Oliveira 

No Comboio das Estações 
No comboio das estações 
Vejo o ano a passar, 
Primavera, Verão, Outono e Inverno 
Todas a rimar! 

Na primavera vejo flores, 
Abelhas a voar, 
Uma brisa bem fresquinha 
E andorinhas a regressar! 

No verão é diferente, 
Frutos das árvores vou tirar, 
Na praia ou na piscina, 
Com os meus amigos a brincar! 

No outono é tempo 
Da escola começar, 
Acabam as férias 
E começa tudo a trabalhar! 

Com o inverno vem o Natal 
O pinheiro vou decorar, 
Uma estrela bem bonita 
No cimo a brilhar! 

Inês Lima, 5°B 
Escola António Correia de Oliveira 

A Fonte Santa Marinha 
É intenção, neste texto, dar a minha opinião sobre algo que considero poder ser elevado a Património Cultu-

ral Português na minha freguesia. Será que na minha freguesia — Rio Tinto - existe algo merecedor de tal res-
ponsabilidade? Considero que sim, pois existe uma fonte de água, com um jardim e um pequeno passadiço, 
dignos de serem elevados a Património Cultural Português. 
Na verdade, esta fonte de água chamada Fonte Santa Marinha é merecedora de um grande sentido de res-

peito pela população local, uma vez que era de lá que as pessoas obtinham a água que consumiam. De facto, 
a fonte é uma referência para as pessoas que lá habitam, pois também lá passaram bastante tempo porque é 
um espaço bastante natural e que esconde muitas histórias vividas pelos habitantes. Além disso, é um espaço 
que transmite muita vida, encerra cultura e é património. 
Em suma, esta fonte de água e o jardim merecem ser elevados a Património Cultural Português, pois con-

tribuem para o recordar, constituindo um monumento de memórias. Assim, iria ser uma mais-valia para a 
freguesia e para o concelho, ter um monumento de tal forma catalogado e até elevado. 

Escola Básica de Apúlia, Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira 

Marlana Moreira Brito, n.° 14, 9.° F 
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XVII Peregrinação Arciprestal à Senhora da Guia, Belinho 
"A nossa diocese convida-nos a ser semeadores da espe-

rança" referiu o Bispo Auxiliar de Braga, D. Nuno Almeida, 

na homilia da XVII peregrinação arciprestal de Esposende, 

à Senhora da Guia, em Belinho, que apelou "à defesa da 
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vida" e à "honestidade" dos cidadãos. 

A XVII peregrinação arciprestal de Esposende à Senhora 
da Guia, que se realiza em Belinho e que este ano de 2018 
aconteceu no passado domingo, dia 20 de maio, foi organizada, 

de forma excelente, pela paróquia de S. 
Bartolomeu do Mar, e contou com a pre-
sença do Bispo Auxiliar de Braga, D. Nuno 
Almeida. 
Na homilia, D. Nuno Almeida, referiu-se 

à festa do Pentecostes como um tempo de 
"contraste", na medida em que os apósto-
los, no dia da Ressurreição de Cristo, es-
tavam "transtornados, paralisados, fecha-
dos, cheios de medo e alguns até já tinha 
desertado" e, com a vinda do Espírito San-
to, os mesmos apóstolos "pregavam na 
praça pública, sem medo, entusiasmados, 
falando para um público de todas as ra-
ças". Isto porque o Espírito Santo "é fogo 
que nos torna responsáveis, evangeliza-
dores e missionários, enquanto testemu-
nhas da alegria do Evangelho, e darmos 
testemunho da esperança", salientou o 
prelado. Por isso, "a nossa diocese convi-
da-nos a ser semeadores da esperança". 

Neste sentido, D. Nuno lembrou a ne-
cessidade de se defender a vida, como 

31 MAIO A 3 JUNHO DE 2018 

manda o artigo 24°, da Constituição Portuguesa, ao referir que 
"a vida humana é inviolável. Em causa está o problema atual 
em debate, a eutanásia. "Fomos convocados para olhar para 
a vida como um dom, tarefa que passa pela responsabilida-
de. Ninguém é dono da vida humana: nem no nascer, nem no 
morrer. Recebemos a vida como dom e temos uma missão a 
cumprir". E continuou: "a eutanásia é um retrocesso tremendo 
na civilização. O que é preciso é votar os cuidados e melhorar a 
vida de quem sofre. Aí é que é preciso legislar. Só é livre quem 
vive! A eutanásia não representa um exercício de liberdade, 
mas a supressão dessa liberdade", rematou o Bispo de Braga, 
pois "não podemos calar a nossa voz". 

Por outro lado, D. Nuno lembrou outro tema atual: a corrup-
ção. "Somos convocados para viver e testemunhar a honesti-
dade" em todos os setores da vida humana. E perguntou: "co-
mo é isso de adorar, de valorizar aqueles que nos roubam?". 
"Estamos a deixar aos jovens um mundo muito complexo, em 
que a democracia está corroída." E concluiu: "um cristão é um 
cidadão que não pode delegar nos outros a sua fé". 
No final, o arcipreste de Esposende, Delfim Fernandes, deu 

os "parabéns à paróquia de Mar pelo desafio de organizar a 
peregrinação" anunciando que a próxima peregrinação será no 
dia 19 de maio de 2019, estando a organização a cargo das 
paróquias de Forjães e Belinho. 

ZONA RIBEIRINHA DE ESPOSENDE ieP)-

19H00 Abertura Festival Gastronómico do Mar 
decorre até 3 de Junho 
Junto à Lota 

SEXTR-FEIRA DE JUN1101 

19H00 iieceção Encontro Embarcações Tradicionais 
Junto à Lota 

19H00 Festival Gastronómico do Mar 

21H30 V Seminário da Rede Nacional de Cultura 
dos Mares e dos Rios Museu Marítimo 
de Esposende 

22H00 Animação musical com "Joana D'Arc" 
Tenda gastronómica 

SÁBADO [2 DE JUNHO] 
9H00 

10H00 às 19h00 

11H00 

12H00 

16H00 

20H00 

22H00 

23H30 

X Encontro Embarcações Tradicionais 

3a Feira da Natureza 
Zona Ribeirinha de Esposende 

Palestra sobre João Álvares Fagundes 
Senos da Fonseca 

Museu Marítimo de Esposende 

Festival Gastronómico do Mar 

Desfile de embarcações tradicionais 

Animação musical com "Fábio Vilas Boas" 

Mar "memórias colaintadas" 
Fórum Municipal Rodrigues Sampaio 

Fogo de Artifício 

Sampaio Azevedo 
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E.paendeknSme 

DOMINGO [3 DE JUt11101 
9H30 às 1 lha() Desfile de Encontro Embarcações Tradicionais 

10H00 Feira de velharias 
Largo Rodrigues Sampaio 

10H00 Missa Dia do Pescador 
Igreja Matriz de Esposende 

111-130 Romagem à Barra 

12H00 Festival Gastronómico do Mar 

13H00 Almoço I Dia do Pescador (Aniversário da Associação de 
Profissionais de Pesca do Concelho de Esposende) 

16H00 Animação com o grupo "Rancho Folclórico de Fonte Boa" e 
"Ronda Típica de Vila Chã" 

22H00 Encerramento 

FESTIVAL GASTRONÓMICO. ENCONTRO EMBARCAÇÕES TRADICIONAIS 
FEIRA DA NATUREZA. DIA DO PESCADOR . FOGO ARTIFÍCIO 

PUB 



Esposende aposta no Turismo Criativo para captar mais visitantes 
"Esposende é o local ideal para quem quer viver experiên-

cias únicas", afirmou o presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, na abertura do "Seminário Internacional de Turis-
mo Criativo" promovido pelo Município, vincando, ainda, que 

as medidas adotadas para a captação de turistas têm como 
propósito "o contributo para a autoestima das populações lo-
cais". Os mais recentes números da afluência turística a Espo-
sende, deixam confiante o presidente da autarquia, Benjamim 
Pereira que aponta argumentos para que o concelho se afirme 
neste vetor do Turismo Criativo. "O Município de Esposende 
está fortemente empenhado em abrir em breve os Museus do 

junco (em Forjães) e do Sargaço (em Apúlia) que em muito 
contribuirão para a experienciação", destacou Benjamim Perei-
ra, elencando, ainda, o turismo gastronómico, o Slow Turismo 
e o enoturismo como variantes que também se encontram no 

nosso território. Benjamim Pereira garantiu a disponibilização 
de condições para a captação de novos investidores na área da 
hotelaria, nomeadamente através do apoio aos projetos. 
O vereador com o pelouro do Turismo no Município de Espo-

sende, Sérgio Mano, entende a aposta no Turismo Criativo co-
mo a disponibilização de "novas ferramentas, para a criação de 
novas infraestruturas e novas formas de valorizar o território, 

seja a nível cultural, histórico ou humano e promove-lo de uma 
forma moderna". Vincando o crescimento registado na "épo-
ca baixa", Sérgio Mano garantiu uma continuidade da aposta 
na "dinamização do turismo de natureza, do turismo náutico, 
desportivo ou cultural, através da valorização da riqueza das 
nossas tradições". 
Joana Santos do Instituto Politécnico de Viana do Castelo 

lembrou que o turista dos nossos dias "está mais informado 
sobre o destino e os produtos aí existentes, o que obriga a 
desenvolver novas estratégias. O turismo é, cada vez mais, um 
processo de aprendizagem e experiência", vincou. 
Por seu turno, Paula Remoaldo, da Universidade do Minho, 

responsável por um projeto que junta 30 instituições e tem co-

mo objetivo a conjugação da investigação à ação, apontou Es-
posende como "exemplo de município que consegue conciliar 
iniciativas de cariz científico e atividades no terreno". A propósi-
to, apontou o exemplo da recente iniciativa sobre o património 
cultural do junco, realizada em Forjães. 

Jorge Pinto, do Instituto Superior de Ciências Empresariais 
e do Turismo, defendeu a necessidade de reinventar o turis-
mo, nomeadamente na "relação entre quem visita e quem é 
visitado". 

A realização do "Seminário Internacional de Turismo Criati-
vo", subordinado ao tema "Gastronomia: uma aposta 'glocal' 
nas experiências criativas" inseriu-se no Plano Estratégico de 
Desenvolvimento do Turismo do Município de Esposende e 
contou com a participação de oradores internacionais e com 
profusa edição sobre a matéria em questão. 

Turismo em Esposende cresce a bom ritmo 
O mercado turístico de Esposende continua a atrair visitantes, traduzindo-se no crescimento da procura nas unidades hoteleiras do 

concelho. O número de dormidas em Esposende cresceu 15% e o número de hóspedes cresceu 30%, comparativamente com o 1.° 
trimestre de 2017. Esposende consegue captar, de forma crescente e consolidada, a procura turística. Nesta contabilidade, podemos 
apontar diversos fatores, como contribuintes para este crescimento da procura turística, mas podemos destacar o importante contributo 
dos peregrinos que fazem os Caminhos de Santiago, assim como os eventos promovidos pelo Município de Esposende. De resto, os 
números comprovam esta análise: os turistas vêm mais vezes a Esposende, onde ficam, em média, duas noites. Esta tendência para 

as denominadas "escapadinhas" são a resposta à forte aposta do Município de Esposende no turismo de natureza e de lazer, nos 
inúmeros eventos desportivos e na divulgação alargada que tem sido implementada. 

Esposende tem estado representada em feiras e certames associados ao turismo, divulgando os seus produtos turísticos, as suas 
atividades, a gastronomia, o desporto e a atratividade económica. Desde o início do presente ano, o Município marcou presença em 
quatro feiras, duas delas no estrangeiro, com destaque para a feira náutica que decorreu na Alemanha. De facto, o Município de 

Esposende tem investido em segmentos que apresentam elevado potencial e com grande margem de crescimento. A divulgação do 
Caminho Português da Costa a Santiago de Compostela e a aposta nos desportos de Natureza, como o kitesurf, revelam já o retorno 
de um investimento, traduzido no aumento de turistas que procuram Esposende por estas razões específicas. 
Os números agora apresentados deixam antever um crescimento substancial, este ano, dos visitantes de Esposende, atendendo 

a toda a programação que está a ser desenvolvida para o próximo verão. Revela-se assertiva a política de divulgação e marketing 
territorial desenvolvida pelo Município de Esposende, com reais benefícios económicos para as empresas locais, contribuindo para a 
criação de postos de trabalho. 

Prémios Viana de Lima distinguem alunos de 
Arquitetura e Belas Artes da Universidade do Porto 
No passado dia 11 do corrente mês de maio, no âmbito 

do protocolo estabelecido com a Universidade do Porto e 

dando cumprimento à vontade, expressa em testamento, do 
arquiteto Viana de Lima, a Câmara Municipal de Esposende 
procedeu à entrega dos Prémios Viana de Lima — Município 
de Esposende 2016/2017, a duas alunos das Faculdades de 
Arquitetura e de Belas Artes da Universidade do Porto, em 
sessão realizada no Fórum Municipal Rodrigues Sampaio. 
Sabina Manuel Monteiro Couto recebeu o Prémio de Pintu-

ra, Alexandra Viana de Lima, e Maria Isabel Lopes Mendonça 
o Prémio de Arquitetura, Sílvia Viana de Lima, cada um no 
valor pecuniário de 2000 euros. De acordo com o estabeleci-
do, ambas as premiadas ofereceram ao Município uma obra/ 
trabalho da sua autoria para integrar o Fundo Viana de Lima. 
Ambas agradeceram ao Município a atribuição do prémio e 
deixaram agradecimentos a todos quantos contribuíram e 
apoiaram o seu percurso académico. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, 

felicitou as premiadas, considerando que o prémio, além de 
constituir uma honra, é o reconhecimento do talento e valor 
do seu trabalho. "A melhor forma que têm de honrar a memó-
ria de Viana de Lima é ter sucesso", afirmou, exortando-as a 
manter a mesma dedicação e empenho para serem bem-su-
cedidas profissionalmente, notando que mesmo "num contex-
to de crise sobressaem sempre 
Em representação do Reitor 

do Diretor da Faculdade de 
Belas Artes, o Subdiretor da 
Faculdade, Miguel Carvalhais, 
destacou a relevância dos Pré-
mios Viana de Lima, enquanto 
instrumento de apoio às artes, 
que considerou "uma profissão 
muito arriscada e muito pre-
cária". Deixou, por isso, uma 
palavra de incentivo a todos 
quantos investem pelas áreas 
artísticas, mesmo sabendo 
que "vão enfrentar um conjun-
to enorme de adversidades", 
louvando-lhes a coragem. 
Felicitou a aluna premiada da 
Faculdade de Belas Artes e 
desejou-lhe sucesso artístico. 
Vincando que "Viana de Li-

ma é uma figura ímpar da ar-
quitetura contemporânea por-
tuguesa", Sérgio Fernandez, 
Professor Jubilado da Facul-

os melhores". 
da Universidade do Porto e 

dade de Arquitetura da Universidade do Porto, enalteceu a 

"ação de proteção" do trabalho do arquiteto Esposendense 
desenvolvida pela Câmara Municipal de Esposende. Teceu, 
de resto, rasgados elogios ao urbanismo de Esposende, 
"uma cidade que tem sabido preservar, como poucas, o ca-
ráter" neste plano, concorrendo para a qualidade de vida da 
população. Porque privou e manteve relações de amizade 
com Viana de Lima, Sérgio Fernandez detém profundo co-

nhecimento da sua obra, onde se incluiu aquela que foi a 
moradia familiar do arquiteto Esposendense, a Casa das Ma-
rinhas, que classificou como "um monumento da arquitetura". 
Expressou elogios ao Município pela preservação e divulga-
ção deste ícone da arquitetura de Viana de Lima e enalteceu 
a postura da família de homenagear a memória do arquiteto 

fazendo cumprir a sua vontade de atribuição destes prémios. 
Na sua intervenção, o Bastonário da Ordem dos Arquitetos, 

José Manuel Pedreirinho, partilhou com os presentes a sua 
convivência com o Arquiteto Viana de Lima, "uma das perso-
nagens da arquitetura portuguesa do século XX", abordando 
várias das suas obras e projetos. 
A sessão incluiu a apresentação de um documentário sobre 

Viana de Lima e foi abrilhantada por um momento musical, 
com interpretação de obras do período barroco, por Diogo 
Zão ao piano e Alexandre Ferreira ao violino, bem como pela 
declamação de poemas de Alberto Caeiro, por Ana Coutinho 
e Castro. 

Becri - Malhas e Confecções, S.A. 

Comercial Têxtil (M/F) 
Requisitos: 
Conhecimentos de Malhas, e do Processo Produtivo para 
Desenvolvimento de Coleções e Produções; 
- Interpretação de Fichas Técnicas e Cadernos de Encargos; 

- Elaboração de Fichas de Custos; 
• Inglês fluentemente; 

- Informática (Office, Protêxtil). 

Assistente de Comercial Têxtil (M/F) 
Requisitos: 

- Conhecimentos de malhas; 
- Capacidade de Interpretar fichas técnicas; 
- Conhecimento do processo e produção de uma peça; 

- Conhecimentos técnicos, e de terminologia têxtil; 
- Inglês; 
- informática (Office e ProTêxtil). 

Candidaturas através do 253 969 220 ou gubecOgubecot 

O Vinho 
«Quinta de S. Cláudio» 

Este vinho de quinta nasceu por volta de 1961, fruto das von-
tades de António José da Costa Leme e de Maria do Carmo 
do Vale Azevedo Lima. A propriedade situava-se no lugar da 
Igreja, da freguesia de Curvos, Esposende. Esta freguesia tem 
como padroeiro, S. Cláudio, e o seu nome, antes da implanta-
ção da República, era S. Cláudio de Curvos. Meus pais, para 
não se perder o nome de S. Cláudio, resolveram então criar o 
«Quinta de S. Cláudio». 
De acordo com o distinto Eng° Agrónomo, Amândio Barbe-

do Galhano, seu primeiro enólogo, o local onde a quinta está 
implantada tem um fácies de topografia, solo e mesoclima que 
potenciam o nascimento de um grande vinho, que, no seu di-
zer, reúne as características específicas de um grande «Cru» 
ou «Terroir» vitivinícola, como se dirá actualmente. 
Apesar de este vinho, hoje em dia, devido a questões de 

partilhas, ter apenas 1,2 ha, não deixa de ser viável a sua ex-

ploração, uma vez que a sua elevada qualidade compensa a 
falta de ária. 
No seu historial conta com 4 medalhas de ouro, sendo uma 

delas, absoluta. As suas inconfundíveis características organo-
lépticas e o seu modo de produção, a caminho da Biodinâmica, 

vêm contribuir para tornar, cada vez mais, este singular fruto da 
Natureza uma glória da Agronomia portuguesa. 

Curvos, 18 de Maio de 2018 
Paulo Costa Leme 
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CORRESPONDENTE DE ANTAS NEREIDES MARTINS 

Polidesportivo reaberto depois da Beneficiação 
Construído há 40 anos, precisava de uma 

beneficiação e foi o que aconteceu. O Polides-
portivo de Antas, uma obra onde foram gastos 
170 mil euros, foi agora terminada e inaugu-
rada para a prática de atividades desportivas. 
Com a bênção do Sr. Pe. Manuel Ferreira 

Brito, pároco da freguesia, e na presença do 

presidente da Câmara Municipal de Esposen-
de, Benjamim Pereira, vereadores da Câmara 
e o presidente da Junta da Freguesia, Manuel 
José Sampaio Viana, a cerimónia teve início 
às 15 horas do dia 12 de maio. 
"Deus fonte e origem de todas as coisas", 

palavras do Sr. Reitor, ao abrir o seu discur-
so e acrescentou: "...há quase meio século, o 
sonho tornou-se realidade e agora o polidas-
portivo está renovado e pronto para mais anos 
de actividades desportivas ao serviço da co-
munidade". 
"O Polidesportivo faz parte da nossa socie-

dade e vem para valorizar o desporto e motivar 
a convivência e fraternidade entre os mais jo-
vens. Uma obra iniciada há sete meses, ain-
da no tempo do ex-presidente Lindinho, para 
quem peço uma salva de palmas", foi assim 
que José Viana iniciou seu discurso. Agrade-
ceu ao Presidente da Câmara pela atenção 
ao seu pedido de colocar o piso sintético: "o 
primeiro pedido que fiz à Câmara e fui aten-
dido" - destacou também José Viana e ainda 
acrescentou "Temos que ter regras e a Junta 
vai estar atenta às atividades neste espaço". 
Benjamim Pereira cumprimentou a todos e 

mostrou-se feliz por mais uma vez estar entre 
o povo de Antas. Recordou o protocolo apro-
vado, no tempo de Lindinho e o com o teste-
munho do Sr. Pe. Brito, e disse mais: "Este 
sítio é o mais bonito do concelho e nesta obra 
foram muito bem gastos 170 mil euros" 
O Presidente da Câmara acrescentou, com 

entusiasmo, "temos 15 freguesias, temos que 
distribuir um pouco por todos os centros as-

sociativos, algumas ruas devem ser pavimen-
tádas, a escola de Guilheta vai ser pintada 
no próximo verão e vamos também apoiar o 
Antas Futebol Clube, que, na próxima época, 
estará militando no campeonato Regional do 
Distrito Braga". Para concluir, Benjamim Perei-
ra agradeceu e enalteceu o trabalho do Sr. Pe. 
Brito, de António Viana da Cruz e o seu "her-
deiro", José Viana, que está no bom caminho, 
sabe estar, sabe apresentar os problemas e 
assume as responsabilidades. A Câmara as-
sume o compromisso de fechar com uma rede 
todo o espaço desportivo. Por agora, somente 
as zonas das balizas estão protegidas. 
No fim da cerimónia, os jovens e futuros 

jogadores seniores do Antas fizeram um jogo 
amigável no novo e belíssimo espaço des-
portivo. 

Acesso aos Campeonatos Nacionais 
de Andebol Feminino 

Juvenis e Infantis do Centro Social de Mar nas finais 
As equipas de Juvenis e Infantis do Centro Social da Juventude de Mar, de Esposende, vão 

disputar a fase final dos respetivos campeonatos nacionais, cumprindo, assim, um dos objetivos 
propostos no início da temporada. 

As juvenis do Centro Social da Mar disputaram, no passado fim de semana, em Alcanena, a ligui-
lha para apuramento da quarta equipa a disputar a fase que ditará o campeão nacional, encontro 
que se realiza nos próximos dias 1, 2 e 3 de junho, em Sines. Presentes, além do Centro Social de 
Mar, estarão as equipas do Cale, de Leça da Palmeira, Alpendorada e Porto Salvo 
Nos jogos disputados em Alcanena, a equipa esposendense, exibiu-se de forma categórica não 

dando quaisquer hipóteses às adversárias. Ao ganhar todos os jogos, garantiu o primeiro lugar e a 
entrada imediata no lote das quatro melhores equipas nacionais que vão disputar o título de cam-
peão. Estes resultados deixaram tanto a equipa técnica, como os diretores e, em especial, as atletas 
radiantes e extremamente felizes já que foi um objetivo pretendido por todos os elementos. 

O técnico Paulo Martins decla- 't 
rou que "o primeiro objetivo esta-
va atingido ao estar na fase final. 
Agora vamos lutar por um lugar 
no pódio, ou seja, ficar nos três 
primeiros lugares. Vamos deter-
minados a mais uma vez colocar 
Esposende no mapa das grandes 
conquistas desportivas. As atletas 
trabalharam muito, acreditaram no 
seu valor e jogo a jogo, justificaram 
a razão de serem as melhores. 
Com humildade vamos continuar   
a sonhar", rematou Paulo Martins. 

Por sua vez, Fernando Cepa, presidente do clube da beira mar, que assistiu ao jogo contra o Al-
canena, no final, também se mostrou satisfeito, tendo referido que "este apuramento é justo porque 
é o fruto duma época muito desgastante, com muitos jogos e muitas deslocações. Acredito que 
estas magníficas meninas ainda têm uma palavra a dizer na fase final para apuramento do campeão 
nacional". 
Os resultados dos jogos realizados em Alcanena foram os seguintes: Centro Social de Mar, 24 - C. 

S. Madeira (Funchal), 22; Alcanena, 31 - Centro Social de Mar, 39 e Centro Social de Mar, 33 - Ala-
varium (Aveiro), 29. 

INFANTIS 
A equipa de Infantis do Centro Social da Juventude de Mar, em Esposende, ao vencer na última 

jornada o Fafe por 27-12, consolidou o segundo lugar do Campeonato Distrital de Braga o que per-
mitiu garantir o apuramento para o Encontro Nacional que se realiza provavelmente nos dias 15, 16 
e 17 de junho, na Batalha. 

De realçar o excelente comportamento da equipa da beira mar que, gradualmente, e jogo após 
jogo, foi subindo de rendimento, fechando a prova com boas exibições, e justificando, deste modo, 
o lugar alcançado. Por outro lado, registe-se que a atleta Ana Júlia Barros cotou-se como a melhor 
marcadora do campeonato, com 123 golos faturados. 

Para Fernando Cepa, este feito das Infantis "orgulha muito o clube e é um prémio para as atle-
tas que acreditaram nas suas potencialidades e no seu valor. Estão de parabéns pois trabalharam 
muito, assim como a equipa técnica e os dirigentes", concluiu o presidente do Centro Social de Mar. 

Sampaio Azevedo 

Fão vai prestar homenagem aos 
Ex-Combatentes da Guerra do Ultramar 

A Junta da União de Freguesias de Apúlia/Fão, que já leva a cabo em Fão, desde 2010, um 
conjunto de cerimónias de homenagem aos Ex-Combatentes da Guerra do Ultramar, vai uma vez 
mais promover o evento no próximo dia 10 de Junho. Ao contrário do que tem sido habitual, este 
ano a missa em Honra dos Ex-Combatentes acontecerá não no Mosteiro de Senhor Bom Jesus 
de Fão, mas, sim, na Igreja Matriz. Após a Eucaristia seguir-se-á a romagem ao Cemitério de Fão, 
com deposição de Coroa de Flores, em memória dos já falecidos. Por volta das 13h3Om terá lugar 
o Almoço Convívio, aberto a todos os que se desejem associar a estas Homenagens e Celebra-
ções, sobre inscrição prévia, 
Programa 

11 h3Om — Missa em Honra dos Ex-Combatentes, na Igreja Matriz de Fão 
12h3Om — Romagem ao Cemitério de Fão 
13h3Om — Almoço no Centro Escolar de Fão 
16h0Om — Convivo "Histórias e Músicas" 
17h3Om — Fotografia de Grupo, junto à "Caixa D'Agua" 

Plano Estratégico Municipal para o 
Bem-Estar Animal 

Numa atitude pioneira, a Câmara Municipal de Esposende vai avançar com a implementação 
do Plano Estratégico Municipal para o Bem-Estar Animal, que foi apresentado publicamente, em 
sessão realizada no Centro de Informação Turística. 

Afirmando que o Município prima por estar na linha da frente em várias vertentes, o Presidente 
da autarquia, Benjamim Pereira, afirmou que este projeto se traduz no cumprimento de uma pro-
messa eleitoral e que reflete a preocupação do Município face a uma matéria de suma importân-
cia. Benjamim Pereira aludiu a uma mudança de paradigma no que toca à proteção e bem-estar 

dos animais, em particular dos animais de companhia, traduzida em alterações legislativas que 
atribuem acrescidas competências tanto ao Estado como às autarquias locais, que são agora 
desafiadas a assumir uma posição de garante do bem-estar dos animais. 

Nesta sessão, procedeu-se à assinatura de protocolos com o Bombeiros Voluntários de Fão e 
com a Ordem dos Médicos Veterinários. No que se refere aos bombeiros, o protocolo enquadra 
um mecanismo de intervenção no resgaste de animais feridos abandonados no espaço público, 

ao passo que a parceria com a Ordem dos Médicos Veterinários prevê a promoção de políticas 
de saúde animal, nomeadamente o programa Cheque Veterinário, que se foca na criação de 
campanhas de promoção de bem-estar animal, na prevenção do abandono e no controlo da 
população de animais errantes. 

A apresentação do Plano Estratégico Muni-
cipal para o Bem-Estar Animal esteve a cargo 
da Veterinária ao serviço do Município, Ana 
Ribeiro. Este Plano assenta em vários eixos, 
designadamente Sensibilização e Educação, 
Procedimentos de Gestão, Desenvolvimento 
de projetos de cariz operacional e social, bem 
como projetos de caráter inovador. Assim, 
está prevista a criação na cidade de espaços 
de interação para os animais e respetivos do-
nos, como é exemplo o Parque de Agility. Por 

via do protocolo com os Bombeiros Voluntários de Fão é garantido o socorro aos animais erran-
tes feridos, e, através da parceria com a Ordem dos Médicos Veterinários, as famílias de estratos 
sociais desfavorecidos vão poder beneficiar do Cheque Veterinário. A Veterinária Ana Ribeiro ex-
plicou, ainda, os procedimentos a adotar no caso de denúncias de animais errantes ou cadáver, 

de animais feridos, casos de sobrelotação ou saúde pública, bem como em situações de maus 
tratos e ruído de vizinhança, procedimentos estes que estão a ser finalizados em articulação com 
as autoridades locais, juntas de freguesia, entre outros parceiros, num processo em que se está 
a potenciar o envolvimento de todos, num trabalho que se pretende em rede. 

Atividade Desportiva do GCDR 
de Gemeses 

No passado fim-de-semana, 
dias 19 e 20 de maio corrente, de-
correu, na Vila de Alcoutim, Algar-
ve, a 1a Prova do Calendário da 
Federação Portuguesa de Canoa-
gem, a contar para o Campeonato 
Nacional de Esperanças. Estive-
ram em competição 575 atletas em 
representação de 41 clubes. 
O Grupo Cultural Desportivo e 

Recreativo de Gemeses fez-se 
representar com 20 atletas, nas 
categorias de Menores, Iniciados, 
Infantis e Cadetes. 
A nível coletivo o 3° lugar do 

pódio foi ocupado pelo Gemeses, 
com 5 medalhas de Ouro, 1 de 
Prata e 4 de Bronze. 

Classificação a nível individual: 
K1 Menor Feminino: 1° Lugar — Beatriz Sá 
K1 Menor: 2° Lugar — Pedro Oliveira 
K1 Iniciado A: 1° Lugar — Rui Esteves 
K2 Iniciado Feminino: 1° Lugar — Inês Fernandes / Nuna Silva 
K1 Iniciado A Feminino: 1° Lugar — Magda Azevedo 
K1 Iniciado B Feminino: 5° Lugar — Clara Duarte 
K1 Infantil A: 3° Lugar — Rodrigo Azevedo 
K1 Infantil Feminino A: 3° Lugar — Lara Salgado 
K1 Infantil B: 5° Lugar — Filipe Pilar 
K2 Infantil: 4° Lugar — Vítor Vale / Duarte Sá 
Cl Infantil B: 1° Lugar — Joel Miranda 
Cl Infantil B: 3° Lugar — Rui Couto 
Cl Cadete: 3° Lugar Diogo Silva 
K1 Cadete Feminino: 4° Lugar — Sofia Lopes 
K2 Cadete Feminino: 4° Lugar — Filipa Santos / Maria Rei 
K1 Cadete: 8° Lugar — João Pereira 
K1 Cadete: 13° Lugar — Miguel Marinha 



— 

Futebol 
Campeonatos Distritais da A. F. de Braga - Seniores 

Pró Nacional 
Terminou, ao cabo de 34 jornadas, a grande maratona que foi o Campeonato Distrital da Divi-

são Pró Nacional, da A. F. de Braga e, face aos resultados de última jornada, relativamente ao 
que havíamos noticiado na edição anterior, nada se alterou exceto a definição de qual a quarta 
equipa a baixar à Divisão de Honra do Distrital da A.F. de Braga, que, no caso, é o Águias da 
Graça, formação que assim se junta na descida aos já então despromovidos Amigos de Ur-
gases, Serzedelo e do F.C. de Marinhas. Relativamente às outras duas equipas do concelho 
de Esposende, o Forjães S.C. classificou-se num honroso 5.°, somando 56 pontos, enquanto 
a ADE subiu para o 8.° lugar, também uma boa classificação, totalizando 51 pontos. O F.C. de 
Marinhas, como já referido, desceu de divisão, tendo alcançado o 16.° lugar, entre 18 equipas, 
totalizando 30 pontos. Tencionamos na próxima edição divulgar a classificação geral deste 
escalão e, se possível, de todos os escalões dos Distritais da A.F. de Braga, relevando as posi-
ções alcançadas por todas as equipas do concelho de Esposende, durante a época 2017/2018 

Últimos Resultados 

33' Jornada 
A.Urgeses, 1 Marinhas, 1 
Esposende, 2 Cabreiros, 1 
Ninense, 1 Forjães, 3 

34. Jornada-última 
Maria da Fonte, 3 Marinhas, O 
Porto D'Ave, 1 Esposende, 2 
Forjães, 4 A.Urgeses, O 

Divisão de Honra 
Também chegou ao fim o Campeonato Distrital da Divisão de Honra da A.F. de Braga, prova 

em que competiu a equipa concelhia da U.D. de Vila Chã. Após os resultados das duas últimas 
jornadas, de que resultaram duas derrotas inesperadas para os vilachanenes, a equipa do con-
celho de Esposende deixou-se ultrapassar na tabela classificativa, quedando-se no 8.° lugar, 
com 41 pontos, permanecendo na Divisão de Honra. 
Últimos Resultados 
29.° Jornada 30.° Jornada-última 
Vila Chã, O Pedralva, 2 Roriz, 4 Vila Chã, 1 

Camadas Jovens 
Campeonato distrital da Divisão de Honra de Sub 19 — Juniores A 
No escalão de Sub 19, da A.F. de Braga, depois da realização de mais duas jornadas, resta 

apenas uma para terminar o respetivo campeonato. E para essa derradeira jornada está agen-
dado um emocionante derby concelhio, no caso, Esposende-Fão, jogo que pode permitir aos 
fãozenses a subida de divisão ao escalão nacional, caso vençam a formação da ADE. A uma 
jornada do fim, as posições dos três clubes do concelho de Esposende são as seguintes: C.F. 
de Fão 2.° lugar, com 58 pontos, em posição de subida, pois, embora tendo os mesmos pontos 
do Maria da Fonte, tem vantagem no confronto direto sobre a equipa da Póvoa de Lanhoso. A 
ADE mantém-se no 8.° lugar, com 49 pontos. Por sua vez o F.C. de Marinhas, com 32 pontos, 
continua no 11.° lugar. 
Últimos Resultados 
28.a Jornada 29.° Jornada Próximos Jogos 
Esposende, 2 A. Alvelos, 1 Torcatense, O Esposende, 2 30.' e última Jornada (26/05) 
Marinhas, 6 Lomarense, 2 Santa Maria — Marinhas a) Esposende — Fão 
Fão, 7 Torcatense, O Fão, 4 Lomarense, 1 Marinhas - Arões 

a) Adiado 

Taça da A.F. de Braga 
Escalão Sub 19 ou Juniores A 

Final (03/06) 
Braga B - Esposende 

Campeonato distrital da Divisão de Honra de Sub17 ou Juniores B 
Na Divisão de Honra Distrital de Sub 17 falta somente uma jornada para se concluir o cam-

peonato e, embora não possa subir de divisão, a equipa do F.C. de Marinhas está num exce-
lente 3.° lugar, com 58 pontos. 
Últimos resultados 
28.' Jornada 29.° Jornada 
Marinhas, O Guimarães B, 1 Gil Vicente B, 4 Marinhas, 2 

Próximo Jogo 
30.° e última jornada (26/05) 
Marinhas — Moreirense B 

Campeonato distrital da Divisão de Honra Sub15 ou Juniores C 
Equipa do F.C. Marinhas campeã com distinção 

Na Divisão de Honra de Sub 15, ou Iniciados, faltando também disputar apenas uma jornada, 
a jovem equipa do F.C. de Marinhas sagrou-se, brilhantemente, vencedora do campeonato e, 
na próxima época, estará a disputar o Campeonato Nacional de Juniores C °Cl Iniciados, com 
todo o merecimento. Nesta altura o F.C. de Marinhas lidera, com 65 pontos. Por sua vez, a 
equipa da ADE mantém o 15.° lugar, com 18 pontos, estando já há muito tempo condenada a 
descer para o campeonato Distrital da 1.a Divisão da A.F. de Braga. 
Últimos resultados 

28.° Jornada 29.° Jornada 30.° e última jornada (26/05) 
Marinhas, 4 Vizela, O Esposende, 1 Marinhas, 1 Marinhas — Merelinense 
Santa Maria, 3 Esposende, O Próximos Jogos Vizela - Esposende 

Circuito de Bodyboard em Esposende 
No passado fim de semana, dias 19 e 20 

de maio, realizou-se, em Esposende, o Circui-
to de Bodyboard do Norte, terceira etapa da 
competição. 

Estiveram presentes os participantes nos 
escalões do Circuito de Bodyboard Espe-
ranças, com oito categorias, Sub12, Sub14, 
Sub16 e Sub18, Sub18 Feminino, OPEN, Fe-
minino e Masters, destacando-se a presença 
do atual campeão regional, o esposendense 
Tiago Castro. 

Entretanto, amanhã, dia 26 de maio, e dan-
do continuidade à forte aposta que o Município 
de Esposende está a desenvolver na área da 
formação, realizar-se-á o Circuito Nacional de 
Bodyboard Esperanças, prova oficial da Fe-
deração Portuguesa de Surf, destinada aos 
Sub-12 e Sub-14, em competição, onde são 
aguardados os melhores praticantes da moda-
lidade. 
A II Etapa do Circuito Bodyboard do Norte 

e a II Etapa do Campeonato Nacional de Bo-
dyboard Esperanças são uma organização 

da Esposende Surf Team, em conjunto com a 
Federação Portuguesa de Surf e conta com o 
apoio da Câmara Municipal de Esposende. 
Os vencedores foram: 
Sub 12 - Diogo Cruz (CFV); Sub 14 - Joel 

Rodrigues (CNP);Sub 16 - Duarte Cunha 
(AON); Sub 18 - Marco Vieira (AON); Femini-
nos - Minam Caires (CNP); Open - André Filipe 
(AON); Master - André Lopes (CNP). 
A próxima etapa será a última do circuito e 

realizar-se-á na Póvoa de Varzim, no dia 21 
de outubro. 

Ciclismo 
Grande Prémio JN de Ciclismo "visita" Esposende 
O JN volta a sair para a estrada no final 

do mês. Durante uma semana, de 28 de 
maio a 3 de junho, a 28.° edição do Grande 

Prémio de Ciclismo Jornal de Notícias vai 

percorrer mais de 800 quilómetros, ao lon-

go de sete dias. 

A prova, uma das mais tradicionais do ca-
lendário velocipédic,o nacional, este ano vai 

estar em Esposende, pois aqui terá lugar uma 
das etapas, durante a qual os amantes da 

modalidade terão oportunidade de ver bem 
de perto os ciclistas de todas as formações 

nacionais profissionais e de sub-23, onde 

está incluído o marinhense e esposendense 
João Benta, integrando a equipa do Boavista 

RP, contando, ainda, com a presença de urna 

equipa do Kuwait. Com partida em Viseu, o 

pelotão vai percorrer 823,6 quilómetros du-

rante sete dias, passando por Viana do Cas-
telo, Moção, Barcelos, Santo Tirso, Valongo, 

Esposende, Ovar, Porto e Vila Nova de Gaia. 

No desenho da prova, destaque para dois 

contrarrelógios, um individual em Barcelos, 

e um outro, por equipas, em Esposende. A 

etapa de Esposende decorrerá na tarde do 

próximo dia 1 de junho, durante praticamente 

toda a tarde. Com efeito, trata-se da quinta 

etapa, a disputar em sistema de contrarreló-

gio por equipas. Será um exercício coletivo 

Canoagem 
Taça do Mundo, na Hungria 

Teresa Portela alcançou mais uma Medalha 

A canoísta internacional, de Gemeses, Teresa Portela, que representa a Seleção Nacional, 

na I Taça do Mundo, que se disputou na Hungria no passado fim de semana, conquistou a 
Medalha de Bronze na final dos 500m, em K2, na companhia da sua colega de equipa Joana 

Vasconcelos. Nesta mesma competi-

ção, João Ribeiro, natural de Palmeira 

de Faro, e tal como a Teresa Portela, 
também ele atleta do Benfica e da Se-

leção Nacional, disputou a final B, dos 

500m, em K2, com Emanuel Silva, ten-
do ficado no 7° lugar ou 16° geral da 

especialidade. Embora soubéssemos 

que os dois atletas do concelho de Es-

posende participariam na prova de K4 
1.000, em femininos e em masculinos, 

respetivamente, até à hora do fecho da 

edição desconhecíamos os resultados 

alcançados. 

de 18,8 quilómetros, a realizar na Avenida 

Marginal, a partir das 15 horas. 

Os amantes desta modalidade, em particu-

lar os esposendenses, vão ter mais uma vez 

a oportunidade de ver passar os ciclistas pró-
ximos de si e durante algumas horas, fazen-

do lembrar o que nos anos de 1987, 1988 e 
1989 foi possível assistir, aquando da realiza-

ção da Volta ao Concelho de Esposende, em 

ciclismo, que percorreu todas as freguesias 

do concelho em circuito alargado. 

Trata-se, em nosso entender, de mais urna 

iniciativa louvável da Câmara Municipal de 

Esposende, ao patrocinar a organização do 
Grande Prémio JN daí resultando a passa-

gem desta importante prova da velocipedia 
nacional no concelho de Esposende. 

"O Desporto saiu à rua" 
"O Desporto saiu à rua" em Esposende, no passado domingo, dia 20 de maio. Pelo 

quarto ano consecutivo, a Câmara Municipal de Esposende levou a efeito esta iniciativa, 

que decorreu entre as 10h00 e as 14h00, na zona ribeirinha da cidade. 

O evento visou promover a oferta desportiva existente no concelho, dando oportuni-
dade às associações/clubes 

desportivos e empresas de 
darem a conhecer as suas 

atividades e de dinamizarem 

ações de sensibilização ou 

de captação para as práti-

cas que desenvolvem. Nesta 

edição, as atividades con-

centraram-se num único dia 

e local, de forma a dar maior 

projeção à iniciativa e a criar 

um maior impacto junto da 

população. 

Assim, ao longo da manhã, 

a zona ribeirinha foi palco de 

diversas manifestações rela-

cionadas com as modalida-

des de Futebol, Andebol, Basquetebol, Patinagem, Atividades Náuticas, Artes Marciais, 

Atividades de Academia, Equitação, Voleibol e Badminton, integrando, ainda exibições de 

FreeStyle no Skate Park. 
No final, todos, organização, participantes e assistência consideraram o evento um 

sucesso, tendo sido atingidos os principais objetivos. 

Meia Maratona de Esposende 
Conforme divulgámos no nosso número 593 de 27 de abril, terá lugar, no próximo domin-

go, dia 27, mais uma edição da Meia Maratona de Esposende. 
A prova foi apresentada publicamente, no passado dia 23, no Auditório Municipal Rodri-

gues Sampaio, numa sessão presidida pelo Sr. Vereador do desporto, Dr. Rui Losa.Tanto 
quanto apurámos, a corrida será transmitida, em diferido, pela RTP2. 
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